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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

POLÍTICA
Câmara quer incentivo ao saneamento básico em 
locais onde não tem rede de esgoto  PÁG. 2

Executivo encaminha projeto de lei com reajuste 
salarial para servidores  PÁG. 2

Alep aprova proposta que flexibiliza uso 
de máscaras no Paraná  PÁG. 2

Com a invasão russa ao território da Ucrânia no final de fevereiro, mais de 3 milhões de pessoas já deixaram o país que fica no Leste 
Europeu. Muitos desses refugiados são mulheres, crianças e idosos, que estão buscando um lugar para se estabelecerem longe do 
conflito armado. Na sexta-feira (11), Pato Branco se cadastrou para receber refugiados, o que pode acontecer nos próximos meses. PÁG. 3

Pato Branco se credencia para receber 
refugiados ucranianos

Rodinei Santos/Assessoria PMPB

NOVOS EMPREENDIMENTOS DEVEM GERAR 200 EMPREGOS EM VITORINO
Em jantar da Associação Comercial e Empresarial de Vitorino (Acevi), Município divulgou instalação e ampliação de empresas de 
segmentos distintos, o que deve criar novos postos de trabalho. Também foi  anunciado novo complexo industrial.  Pág. 7

SEGURANÇA
Casal é acusado de maus-tratos contra bebê PÁG. 10

REGIONAL
Palmas aprova mudanças no plano de carreira do 
funcionalismo  PÁG.5

Cmei Junice Forner Lucini foi inaugurado em 
Itapejara D’Oeste  PÁG. 5
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Assessoria
O Executivo encaminhou, na terça-feira 

(15), um projeto de lei à Câmara Municipal 
de Pato Branco com objetivo de conceder 
reposição de vencimentos aos servidores 
municipais e aos membros do Conselho Tu-
telar, na data-base de março de 2022.

Para os profissionais do magistério pú-
blico municipal, haverá reajuste de 8,31% 
aos ocupantes do cargo de professor 20h; 
16,81% aos ocupantes do cargo de profes-
sor de educação infantil 40h; e 24,39% aos 
ocupantes do cargo em extinção de profes-
sor de educação infantil 40h. Já os demais 
servidores municipais e membros do Conse-
lho Tutelar terão reajuste de 10,8%.

Conforme a diretora do Departamento 
de Recursos Humanos, Giomara Basso, mes-
mo com um momento de dificuldade eco-
nômica, com uma pandemia ainda existen-

te, o município conseguiu dar ganho real 
ao servidor.

“Nós temos muita responsabilidade no 
trato público. Mantivemos nossas contas em 
dia, temos um orçamento saudável que nos 
permitiu, mesmo nesse momento compli-
cado, darmos um reajuste que compensou 
a inflação e deu ganho real aos servidores. 
Isso demonstra nosso carinho e compromis-
so com os servidores”, afirmou.

Com o reajuste, a folha de pagamen-
to da Prefeitura terá aumento de cerca de 
R$ 1,2 milhões, passando de R$ 13 milhões 
para R$ 14,2 milhões/mês. Com o projeto 
protocolado na Câmara, a Prefeitura aguar-
da a votação do Legislativo para aprovação 
ou não do projeto. Vale ressaltar que com 
o regime de urgência, poderão ser convoca-
das sessões extraordinárias para tratar do 
assunto.

Executivo encaminha projeto de lei com 
reajuste salarial para servidores

Alep aprova projeto que 
flexibiliza uso de máscaras 
no Paraná
Alep

A Assembleia Legislativa do Paraná (Alep) aprovou na 
sessão plenária de terça-feira (15) a proposta que pode dar iní-
cio ao processo de flexibilização do uso de máscaras em todo 
o estado. O projeto de lei 76/2022, do Poder Executivo, avan-
çou em primeiro turno de votação após receber 45 votos favo-
ráveis e seis contrários.

Agora, conforme anunciado pelo presidente da Casa, de-
putado Ademar Traiano (PSDB), a proposição pode ser pauta-
da para ser apreciada e votada em segundo e em terceiro tur-
nos, e em redação final, nesta quarta-feira (16), caso não haja 
apresentação de emendas de plenário. Para isso, foram mar-
cadas uma sessão ordinária e outras duas extraordinárias.

O presidente Traiano decidiu pautar na ordem do dia da 
sessão ordinária desta terça-feira logo após a matéria ter sido 
aprovada nas comissões de Constituição e Justiça e de Saúde 
Pública da Casa. “O fato é que em todo o estado os municípios 
estão tomando decisões isoladas e quero crer, que uma deci-
são maior, do Governo do Estado, vai prevalecer sobre qual-
quer outra medida no interior do Paraná”, afirmou Traiano.

“O Poder Executivo optou por revogar a atual lei e, com 
base na Lei Federal 13.797/2020, que é a lei de enfrentamen-
to da pandemia, poderá a regulamentação do uso de másca-
ra por decreto, definindo os ambientes onde uso delas conti-
nuará sendo obrigatório. E, obviamente, liberando em outros 
ambientes que o Governo entender que é necessário”, expli-
cou o primeiro secretário da Casa, deputado Luiz Claudio Ro-
manelli (PSB).

O texto do Poder Executivo tramita na forma de um subs-
titutivo geral apresentado pelo próprio Governo e aprovado na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ). De acordo com a nova 
redação, fica revogada a Lei Estadual Lei 20.189/2020, assina-
da por todos os parlamentares para o enfrentamento da pan-
demia do coronavírus e que determinou o uso de máscara du-
rante a vigência do Decreto de calamidade pública no Paraná.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária de 
segunda-feira (14), da Câ-
mara Municipal de Pato 
Branco, os vereadores Clau-
demir Zanco (PL) – presiden-
te da Casa de Leis, Eduardo 
Albani Dala Costa (MDB), 
Marcos Junior Marini (Po-
demos) e Thania Maria Ca-
minski Gehlen (PP) apresen-
taram o Requerimento nº 
187/2022, solicitando ao 
Executivo Municipal que re-
alize um programa de incen-
tivo ao saneamento básico 
com ações que atendam aos 
moradores dos bairros Vila 
Isabel, São Francisco e São 
Luiz, quanto a limpeza das 
fossas sépticas, e desta for-
ma atender também os bair-
ros que ainda não possuem 
rede de esgoto.

O documento ressalta 
que alguns bairros da cidade 
possuem ruas que não são 
atendidas pela rede de esgo-
to da Sanepar e por esse mo-
tivo os moradores precisam 

alugar caminhões para fazer 
o esgotamento. Já outros 
acabam precisando cons-
truir outras fossas no ter-
reno, desativam as antigas 
e correm risco de acidentes.

“Com a realização de 
um programa de incentivo 
ao saneamento básico em 
nosso município, e com um 
diagnóstico identificando a 
situação atual, o poder pú-
blico poderá definir algu-
mas ações para solucionar 
os problemas e realizar a 
gestão do esgotamento sa-
nitário, até a implantação da 
rede de esgoto”, enfatizaram 
os parlamentares através do 
requerimento.

Substituição da 
tubulação

Dentro do setor de in-
fraestrutura, também foi 
apresentado em plenário, na 
segunda-feira (14), o Reque-
rimento nº 192, de 2022, 
reiterando a solicitação fei-
ta ao Executivo Municipal 
para a substituição da tubu-
lação, por uma de maior di-

âmetro, no córrego que nas-
ce no bairro Vila Izabel e 
segue até a praça do bairro 
São Luiz.  

De autoria dos vereado-
res Claudemir Zanco (PL) – 
presidente da Casa de Leis, 
Januário Koslinski (PSDB), 
Eduardo Albani Dala Costa 
(MDB) e  Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hamera 
(PV), o requerimento refor-
ça a solicitação de pedidos 
anteriores.

“Em todas as ocorrên-
cias de chuvas a água plu-
vial fica acumulada no local, 

pois a tubulação existente 
não tem capacidade de esco-
ar a água, ou seja, o diâme-
tro dos tubos são pequenos, 
com isso há obstrução des-
tes tubos e os alagamentos 
são inevitáveis. É de suma 
importância e urgência a 
substituição da tubulação 
em tela, pois a ação inibirá 
a ocorrência de alagamen-
to nestes locais, proporcio-
nando aos munícipes um 
ambiente limpo, saudável e 
seguro para se viver”, desta-
caram os vereadores através 
do requerimento.

Câmara solicita incentivo ao 
saneamento básico em locais onde 
não tem rede de esgoto

AssessoriA/CMPB

Os requerimentos foram apresentados em plenário, na sessão da 
Câmara de segunda-feira (14)
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Dados divulgados nessa terça-
-feira (15) pela Organização Inter-
nacional paras Migrações (OIM) e 
pela Organização das Nações Uni-
das (ONU), apontam que mais de 
3 milhões de pessoas fugiram da 
Ucrânia desde que a Rússia iniciou 
sua ofensiva em 24 de feverei-
ro. Ainda, de acordo com o Fundo 
das Nações Unidas para a Infância 
(Unicef), do total de refugiados, 
1,4 milhão são crianças.

Também foi nessa terça, que o 
Município de Pato Branco revelou 
que se cadastrou junto ao comitê 
de ajuda humanitária – Humanitas 
Brasil Ucrânia, que é coordenado 
pela Representação Central Ucra-
niano Brasileira, de Curitiba, para 
assim se tornar uma cidade aco-
lhedora dos refugiados.

A primeira manifestação foi 
dada pelo prefeito Robson Cantu 
em vídeo divulgado pela Assesso-
ria de Comunicação do Município. 
Em vídeo Cantu lembrou a presen-
ça dos descendentes de ucrania-
nos em Pato Branco e que na sex-
ta-feira (11), aderiu ao cadastro de 
municípios acolhedores de refu-
giados ucranianos.

“Sentimos a necessidade de 
ajudar nossos irmãos e [a] recons-
truírem suas vidas e famílias em 
um lugar seguro, próspero, como 
a nossa linda cidade de Pato Bran-
co”, afirmou Cantu, ao destacar 
que em um intervalo de 30 a 40 
dias famílias de refugiados esta-
rão chegando no município que 
passa a se prepara para receber 
esta população. 

A ação que envolve a comu-
nidade ucraniana de Pato Bran-

co, que já vem se articulando para 
cadastrara famílias interessadas a 
receber refugiados, mas também 
para prestar suporte nas diversas 
necessidades que devem surgir.

Por parte do município, as se-
cretarias de Assistência Social, 
Saúde e Educação são as que neste 
momento estão sendo mobilizadas 
para o atendimento das famílias.

A secretária de Assistência 
Social, Luana Varaschim Perin 
afirma que por finalidade a pas-
ta é voltada a acolhida, mas tam-
bém, elencar as demandas da 
população atendida seja por ali-
mentação, roupas, busca de do-
cumentação, e também encami-
nhamento para outros setores 
para a colocação em mercado de 
trabalho.

Luana afirma que com o Al-
bergue Bom Samaritano fechado, 
a secretaria busca uma casa para 
o acolhimento das famílias que 
chegarem em Pato Branco, mui-
to embora, existe a mobilização de 
descendentes de ucranianos que 
moraram no município para tam-
bém receber refugiados.

De acordo com Luana, no mo-
mento, não há a intenção de refu-
giados em estarem em Pato Bran-
co, porém, a disponibilidade a que 
o Município acenou, com o supor-
te da rede estabelecida localmente 
é de 50 a 100 famílias.

A secretária de Saúde de Pato 
Branco, Lilian Brandalise afirma 
que sua Secretaria “está em con-
tato com o grupo que está organi-
zando a vida dos refugiados e que 
as providencias que precisarem 
ser tomadas na área da saúde, se-
rão tomadas”. Ainda de acordo 
com Lilian, uma médica que aten-
de no município é descendente de 

ucranianos, o que pode facilitar o 
atendimento da população caso 
se confirme a chegada em Pato 
Branco.

 
Doações

Mesmo com a provisão de re-
cebimento dos refugiados ucra-
nianos nos próximos meses, a se-
cretária de Assistência Social pede 
que pessoas que falem ucraniano 
se cadastrem para facilitar a co-
municação primária, mas também 
nos atendimentos com psicólogos 
e assistentes sociais.

Luana ainda pontua que devi-
do ao fato das famílias deixarem 
seus pertences para fugira das 
ofensivas russas, muitos estão se 
deslocando com poucas roupas, 
o que torna importante também 
o recebimento de roupas, móveis, 
para a estruturação das residên-
cias, e alimentos. 

Para as doações de móveis, a 
população pode ligar na secreta-
ria (3225-5544), que uma equipe 
busca a doação, e os alimentos, se 
possível levar a até a secretaria.

A população que quiser aju-
dar recebendo refugiados também 
pode se cadastrar na Paróquia 
Nossa Senhora do Perpétuo So-

corro, com padre Sando Daniel, ou 
também pelo cadastro de acolhe-
dores, https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSfbtIvgaginD
WIacvLodYAytfEohizYG5w6e_ga-
no-j4CrPIQ/viewform.

Perfil dos refugiados
Historicamente Pato Branco é 

uma cidade acolhedora de refugia-
dos e migrantes, prova a grande 
comunidade de paraguaios e hai-
tianos que aqui residem.

Contudo, diferentemente de 
outras ocasiões, onde chegaram 
ao município inicialmente homens 
em busca de trabalho, e posterior-
mente se estabeleceram as famí-
lias, o novo eixo migratório provo-

cado pela invasão russa a Ucrânia 
está movimentando mulheres e 
crianças, principalmente pelo fato 
de que homens de 18 a 60 anos 
estão ficando na Ucrânia para de-
fender o território.

“Acreditamos que virão mais 
mulheres com filhos pequenos, 
adolescentes e idosos”, afirma Iva-
na Ostapiv Rigailo, descendente de 
ucranianos, que vem se mobilizan-
do no trabalho de recebimento de 
refugiados.

Outra percepção que se tem 
no momento é de que “serão re-
fugiados temporários, que assim 
que puderem irão retornar para 
reconstruir o país e reencontrar 
suas famílias”, afirma Ivana.

Rodinei SantoS
 

Pato Branco abre as portas para 
refugiados ucranianos 

Município se cadastrou para acolher de 50 a 100 famílias que deixaram a região de conflito no Leste europeu

O cadastramento de voluntários pode ser feito na Paróquia Nossa Senhora do Perpétuo Socorro
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Auxiliar administrativo  - Jovem Aprendiz
Auxiliar de armazenamento 
Auxiliar de confeitaria
Auxiliar de estoque

Auxiliar de manutenção predial 
chefe de Cozinha
Churrasqueiro
Eletricista de rede 

Motorista de automóveis Categoria D
Vidraceiro  

Assessoria
Vinte e três empresas 

pato-branquenses foram 
certificadas com o certifica-
do selo “Empresa Amiga do 
Consumidor Pato-branquen-
se”, como reconhecimento 
por promover e respeitar os 
direitos do consumidor no 
município de Pato Branco. 
O selo tem validade por um 
ano, até março de 2023, e 
faz parte do programa “Em-
presa Amiga do Consumidor 
Pato-branquense”. O ato foi 
realizado na noite da segun-
da-feira (14), no auditório 
do Largo da Liberdade.

“Este selo não represen-
ta só uma certificação para 
as empresas, mas sim a con-
fiança e a credibilidade que 
as empresas da nossa cidade 
passam para os nossos con-
sumidores. Essas 23 empre-
sas assumiram um compro-
misso com os consumidores, 
de cumprir o código de defe-
sa do consumidor e manter 
as boas práticas nas relações 
de consumo ”, salienta a di-
retora do Procon Pato Bran-
co, Elaine Menegola.

Ana Paula Slonski, foi 
uma das empreendedoras 
que recebeu a certificação 
frisa que o selo é uma for-
ma de dar mais segurança 
para o consumidor. “Os con-
sumidores podem estar em 
nossa empresa ainda mais 
seguros, porque é uma em-
presa que sempre se preo-

cupou e vai se preocupar 
ainda mais com o bem-es-
tar deles”, frisa.

O programa
Desenvolvido pelo De-

partamento Municipal de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor (Procon Pato Bran-
co), o programa foi lançado 
ainda em outubro de 2021 
e conta com a parceria do 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Senac), 
do Sindicato Patronal do 
Comércio Varejista de Pato 
Branco e Região (Sindico-
mércio), da Associação Em-
presarial de Pato Branco 
(Acepb) e Sindicato de Ho-
téis Bares e Restaurantes de 
Pato Branco, além da seccio-
nal da OAB Pato Branco.

Voltado para todas as 
empresas do município, visa 
incentivar os fornecedo-
res a desenvolver, ou man-
ter, boas práticas empre-
sariais. Ainda, melhorar o 
atendimento aos consumi-
dores, promover campanhas 
educativas no que concer-
ne ao respeito dos direitos 
do consumidor, voltados à 
promoção da qualidade no 
atendimento, e orientar os 
consumidores quanto à qua-
lidade no fornecimento dos 
produtos e serviços.

Nesse período, as em-
presas que aderiram ao pro-
grama passaram por um 
processo de fiscalização e 
participaram do workshop 
de treinamento abordando 
o tema “Fortalecimento das 

Relações de Consumo”.

Consumidor mirim
No ato, a diretora do 

Procon Pato Branco tam-
bém apresentou o programa 
Consumidor Mirim, que visa 
capacitar as crianças para 
um consumo consciente. 
“Por que as crianças? Por-
que acreditamos que elas 
são capazes de levar a infor-
mação, fazendo que estas se 
tornem consumidores cons-
cientes no futuro”, ressalta

De ontem (15) até a 
próxima sexta-feira (18) e 
entre os dias 4 a 13 de abril, 
a equipe do Procon estará 
conversando com os alunos 
do 5º das Escolas Municipais 
sobre “Direito do Consumi-
dor ‒ Consumo Consciente”.

Assessoria
O Departamento Municipal de Trânsito de Pato 

Branco (Depatran) iniciou na terça-feira (15) a remoção 
da rotatória localizada no cruzamento da Avenida Tupi 
com as ruas Uruguaiana e Tuiti, no bairro Cristo Rei. No 
local será instalada sinalização semafórica.

A previsão para a conclusão dos serviços, de acordo 
com o chefe da Divisão Administrativa de Trânsito, Ju-
liano Belusso, é para até o final do mês. “As obras devem 
seguir ao longo desta e da próxima semana e a previsão 
de início de funcionamento do semáforo deve ser na se-
gunda-feira, 28 de março”.

A ação faz parte do projeto de reformulação do trân-
sito do município, com revitalização e melhorias, além 
da constante manutenção das vias. De acordo com Julia-
no, com a instalação do semáforo, as duas pistas da Ave-
nida terão mais fluxo. “Dará maior segurança e fluidez 
ao trânsito, eliminando gargalos e liberando duas pistas 
de fluxo na Avenida”.

A equipe do Depatran também solicita aos conduto-
res mais atenção no local. Durante a execução das obras, 
agentes de trânsito estarão auxiliando no local, além de 
sinalização através de dispositivos.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

O Município de Pato 
Branco divulgou na tar-
de desta terça-feira (15) 
um boletim sobre a vacina-
ção contra a Covid ‒ 19. De 
acordo com o material, cer-
ca de 88,80% da população 
apta a receber a imunização 
já recebeu duas doses da va-
cina ou a dose única.

Ainda segundo o bole-
tim, 87,18% recebeu uma 
dose da vacina, e 48,07% já 
recebeu a terceira dose da 
imunização. O percentual é 
calculado a partir da estima-
tiva da população com mais 
de cinco anos de idade, apta 
a receber a vacina.

Em número de doses, a 
aplicação ficou da seguin-
te forma, até o dia 14 de 
março de 2022: 1ª dose ‒ 
78.419 doses aplicadas; 2ª 

Dose ‒ 69.640 doses aplica-
das; dose única ‒ 1779 do-
ses aplicadas; dose de refor-
ço ‒ 34.336 doses aplicadas.

Vacinação
A vacinação contra a 

covid-19 sendo realizada 
em Pato Branco. Quem ti-
ver mais de 12 anos de ida-
de, e ainda não tomou a pri-
meira dose, deve procurar a 
Sala de Vacina Central, to-
das as quintas-feiras das 8h 
às 13h.

A aplicação da segunda 
dose é feita conforme agen-
damento na Unidade de Saú-
de, ou ação de repescagem.

Nesta quinta-feira (17), 
o Município realizará a re-
pescagem de vacinas para 
crianças com idade entre 
cinco e 11 anos. A aplicação 
será na sala de vacina cen-
tral, na Rua Paraná, 340 - 
Centro, das 8h às 17h.

Segundo o Município, os 
pais devem apresentar, além 
dos documentos e da cartei-
ra de vacinação da crian-
ça, os documentos pessoais.

A criança deve estar 
acompanhada por um dos 
pais ou responsável legal. 
Se estiver com outro adul-

to, eles devem apresentar 
declaração de assentimen-
to já assinada.- É obrigatório 
respeitar um intervalo de 15 
dias entre as demais vacinas 
do calendário de vacinação. 
Crianças que tiveram co-
vid-19 devem aguardar 30 
dias para a vacinação.

Cerca de 89% da população já 
recebeu duas doses da vacina 
contra a covid-19

Rotatória da avenida 
Tupi no Cristo Rei 
é removida

Instalação do semáforo deve ocorrer até o final do mês 

RODINEI SANTOS/ ASSESSORIA PMPB

 ASSESSORIA PMPB

Empresas pato-branquenses são certificadas com 
selo de Amiga do Consumidor

Na quinta-feira (17) será feira a repescagem para crianças de 
5 a 11 anos

O selo tem validade por um ano
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Cmei professora Junice 
Forner Lucini foi inaugurado 
em Itapejara D’Oeste

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Na última segunda-feira (14) a 
Câmara de Vereadores do Municí-
pio de Palmas aprovou em segunda 
votação o projeto de lei que altera 
o plano de carreira do funciona-
lismo público, no quesito das pro-
gressões salariais por qualificação.

O Ministério Público de Pal-
mas recomendou ao Município que 
encaminhasse projeto de lei para 
a Câmara, para alterar os parâme-
tros para a concessão do aumento, 
que poderiam chegar a um acrésci-
mo de até 100% aos vencimentos 
para servidores que concluíssem 
mestrado ou doutorado, conforme 
plano de cargos e salários aprova-
do em 2006.

O assunto foi debatido em ja-
neiro passado, em uma audiência 
pública convocada pela 2ª Promo-
toria de Justiça. No entendimento 
do Ministério Público, o aumento 
seria desproporcional. “O Ministé-
rio Público expediu uma recomen-
dação administrativa, baseada em 
uma análise jurídica e numa pes-
quisa dos vários municípios. Não 
existe no estado do Paraná, ou no 
Brasil, nenhum município que do-
bra o salário em razão de realização 
de curso de mestrado”, disse o pro-

motor de justiça, José de Oliveira 
Junior, em entrevista na segunda-
-feira (14) à rádio Club de Palmas.

A lei que altera o plano foi 
aprovada por unanimidade, e traz 
adequações nas projeções que po-
dem ir de 5% a até 15% de acrésci-
mo por qualificações.

Porém, o texto foi aprovado com 
emendas que garantem que os servi-
dores que já estejam matriculados 
em cursos de mestrado ou douto-
rado tenham suas progressões con-
forme o plano de carreira anterior.

Também na entrevista, o pro-
motor avalia que a medida traria 
impacto ao orçamento do muni-
cípio. Sob o risco de extrapolar os 
percentuais de gastos com funcio-
nalismo público, a situação pode-

ria gerar situações de improbidade 
administrativa.  “Se estourar o limi-
te prudencial, o prefeito não poderá, 
sob pena de crime de responsabili-
dade, dar aumento de remuneração 
de todos os servidores públicos do 
município. O prefeito fica numa en-
cruzilhada jurídica, pois anualmente 
ele precisa dar o aumento de acor-
do com a inflação”, explicou o pro-
motor. Ainda na sessão da segun-
da-feira, o vereador Marcos Gomes 
defendeu a aprovação das emendas 
mencionando valores de gastos do 
poder público municipal como alu-
gueis, gratificações, eventos reali-
zados pela prefeitura, entre outros. 
“Isso sim eu considero onerar cofres 
públicos”, disse o vereador. As infor-
mações são da Rede Bom Jesus.

Studio K FotograFiaS

Redação com assessoria
redacao@diariodosudeoste.com.br 

Na noite da segunda-feira 
(14) foi inaugurado em Itapeja-
ra D’Oeste o Centro Municipal 
de Educação Infantil (Cmei) pro-
fessora Junice Forner Lucini, que 
já vinha atendendo as crianças do 
município desde o início de março.

A obra iniciada em 2019, 
recebeu recursos Federal e Mu-
nicipal, o que movimentou apro-
ximadamente R$ 1,9 milhão.

Além de garantir a inicia-
ção educacional o centro amplia 
a rede de atendimento da edu-
cação infantil. Sendo que atual-
mente são atendidas 145 crian-
ças de 6 meses a 3 anos 11 
meses. Na estrutura, 30 profis-

sionais atendem as crianças.
Considerando a importância 

da Educação Infantil para o de-
senvolvimento das crianças, em 
especial da primeira infância, 
o Cmei professora Junice For-
ner Lucini, tem em sua essên-
cia, o objetivo de proporcionar 
as crianças nele matriculadas, 
experiências significativas, por 
meio de interações com o meio 
natural e social e com os seus 
pares, proporcionando aprendi-
zagem e desenvolvimento. 

Homenagem 
Junice Forner Lucini, que 

dá nome ao novo Cmei, foi pro-
fessora da Rede Municipal de 
Educação de Itapejara D’Oeste. 
Ela faleceu em março de 2016.  

Novo Cmei atende 145 crianças 

Câmara de Palmas aprova mudanças 
no plano de progressão salarial 
do funcionalismo público

divulgação/Câmara de PalmaS

Projeto foi aprovado com emendas na segunda-feira (14)



diariodosudoeste.com.br    16 de março de 2022A6



diariodosudoeste.com.br    16 de março de 2022 regional A7

Aline Vezoli e Mariana Salles
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na noite de terça-feira (15), a 
Associação Comercial e Empresa-
rial de Vitorino (Acevi) realizou a 
sua prestação de contas dos anos 
de 2020/2021. O objetivo foi mos-
trar o crescimento que a associa-
ção teve, não apenas em números 
de associados – de 32, em 2020, 
para 78 –, mas em relação ao for-
talecimento do comércio local. 

Conforme a presidente da 
Acevi, Ana Caroline Paschoali Ta-
magno, mesmo que Vitorino es-
teja localizada entre São Louren-
ço e Pato Branco, duas cidades 
com comércio forte, há condições 
e produtos para atingir e segurar 
compradores na cidade, mas fal-
tava ações de fortalecimento para 
isso. “Conseguimos realizar ações, 
campanhas e uma reestruturação 
do setor através de uma união da 
Acevi com a Prefeitura”, acredita. 
“E o motivo desse jantar é cele-
brar esses ganhos da associação, 
que tem uma vida independen-
te e consegue   se  manter  com 
o  volume de  associados e  afins”,  
complementa. 

Ana Caroline ressalta o ganho 
com a isenção da taxa de alvará, 
um benefício oferecido pela Pre-
feitura. “A associação trabalhou 
mais de um ano em reuniões com 
o poder público porque a taxa não 
condizia com a de outros municí-
pios. Conseguimos uma redução 
de 50%, sendo algo muito signifi-
cativo”, fala.

A presidente relembra ainda 
campanhas como a do Natal, que 
movimentaram a cidade. “Começa-
mos com o Liquida Dia dos Pais, 
que deu um grande movimento e 
alguns setores venderam muito. 
No fim do ano, o intuito era o for-
talecimento desse comércio, e re-
almente teve algo fora da realida-
de, com pessoas animadas, indo 
para as lojas, querendo partici-
par do Natal. Consequentemente 
o volume de vendas foi expressi-
vo”, avalia.

A próxima ação, conta a presi-
dente, será uma campanha para o 
Dia das Mães, quando a Acevi vai 
fazer doação de prêmios. “A asso-
ciação comercial dependia de mui-
tas doações e, hoje, consegue ter 
caixa, possibilidade de campa-
nhas, de forma profissional e inde-
pendente”, comemora.

Parceria com a 
prefeitura

Para o prefeito de Vitorino, 
Marciano Vottri, houve uma as-
censão da Acevi com o trabalho da 
nova diretoria que, com dedicação 
e as ações, se mostrou uma asso-
ciação mais atuante.

O prefeito acredita que esse é 
um trabalho de busca da própria 
Acevi para se alinhar com o poder 
público, com muito diálogo e reu-
niões mensais. “Desde que assumi 

a gestão, temos um diálogo perma-
nente. Há uma preocupação da as-
sociação comercial na defesa da 
sua esfera comercial e empresarial 
buscar junto ao poder público por 
soluções”, defende. 

Marciano acredita que o mu-
nicípio é motivado ao incentivo e 
suporte para a categoria, e essa 
motivação vem muito da associa-
ção comercial para com Vitorino. 
“Não é uma cobrança, é um pedi-
do de apoio, e o Município tem se 
mostrado pronto para atender”, 
esclarece. 

O resultado são os frutos que 
vêm sendo colhidos, como a con-
dução durante a pandemia que, 
conforme o prefeito, foi estabele-
cida uma relação harmoniosa, de 
diálogo e coerência, além, claro, de 
alinhamento com a Saúde. “O que 
nós queríamos era que as pesso-
as trabalhassem, mas trabalhas-
sem em condições sanitárias sa-
tisfatórias. Tivemos uma relação 

de compreensão de ambos os la-
dos e uma fiscalização da Saúde 
e todo mundo trabalhou sem ofe-
recer riscos. É claro que o decreto 
de fechamento foi cumprido, mas 
usamos o bom senso para permi-
tir algumas atividades com cuida-
do”, relembra. 

Marciano lembra ainda que a 
Prefeitura conseguiu pagar uma 
parcela do 13º aos servidores 
quando a Acevi organizou o Li-
quida Vitorino, e essa parceria fez 
com que o dinheiro circulasse pelo 
comércio local. “A prefeitura ainda 
é a maior empregadora da cida-
de, então aquecemos o mercado 
local. São ações pensadas con-
juntamente, que refletem em um 
cenário positivo para o fortaleci-
mento da nossa economia”, ava-
lia. Essa sinergia também ocorreu 
com a campanha de Natal, quan-
do a prefeitura doou uma moto 
para ser sorteada pela associação 
comercial.

As ações de parceria devem se 
manter esse ano. Conforme Mar-
ciano, há a previsão de uma revisão 
no Código Tributário Municipal 
para adequar os valores de taxas 
de alvarás para todo o comércio 
local. “São indicadores que foram 
feitos no passado e eles apresen-
tam algumas inconsistências de 
valores. Já estamos trabalhando 
na revisão, a associação é parcei-
ra do município nisso, e estamos 
tramitando um processo de isen-
ção de uma parte dos alvarás de 
funcionamento, devido a situação 
da pandemia e o contexto da re-
percussão e o reflexo da pandemia 
no cenário econômico”, reforça. 

Anúncios
Junto com o jantar da Ace-

vi, a Prefeitura de Vitorino anun-
ciou a instalação no Município de 
uma empresa recapadora já con-
solidada, que deve gerar mais de 
130 empregos. Também, a assina-

tura de um protocolo de intenção 
para ampliação da uma empresa 
no ramo de enxovais.

Juntos, as duas empresas so-
mam investimento de cerca de 
R$ 20 milhões em Vitorino, agre-
gando em torno de 200 empre-
gos diretos para a cidade, o que 
significa, segundo o prefeito, um 
aumento de 30% a 40% de produ-
ção e de equipe.

Também foi lançada pela Pre-
feitura, durante o jantar da Acevi, 
uma nova área de 72 mil metros 
quadrados para um novo comple-
xo industrial localizado às mar-
gens da rodovia BR-158. 

“O poder público precisa criar 
um ambiente de confiança para 
que o empreendedor olhe para de-
terminada região e entenda que é 
o melhor investimento. É claro que 
Vitorino tem um aspecto geográ-
fico que é muito interessante, que 
é a logística da BR-280, que tem 
essa conexão com o Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina. Cabe ao po-
der público juntar esses elementos 
e fazer se transformar em um be-
nefício prático através de políticas 
de apoio, como a oferta de benefí-
cios fiscais e concessões de terre-
nos”, acredita Marciano.  

Para Marciano, todos esses 
investimentos em novas empre-
sas corroboram com o programa 
Emprega Mais Vitorino, lança-
do no ano passado com o obje-
tivo empregar, capacitar, formar 
mão de obra.  “A gente sabe que a 
medida que atraímos o emprega-
dor, precisamos oferecer mão de 
obra capacitada. São alguns pila-
res que trabalhamos e está dan-
do resultado agora. O nosso po-
tencial é enorme, começamos a 
colher os primeiros frutos, mas 
esse trabalho deve ser constan-
te”, finaliza. 

Prestação de contas da Acevi é marcado 
por anúncios do Poder Público

Acevi realizou sua prestação de contas na noite de ontem

Foi anunciada a ampliação de uma empresa já consolidada em Vitorino e a implantação de uma recapadora



Luiz Augusto Pereira de Almeida
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Muita chuva e pouco planejamento
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Sebastião Batista dos Santos 
– 120 anos

Padre Judinei Vanzeto

Vestindo um terno de tom azul royal, seu Sebas-
tião Batista dos Santos participou da missa matutina no 
Centro Comunitário da Matriz da Paróquia São Roque, 
de Coronel Vivida, no sudoeste do Paraná, no dia 13 de 
março de 2022, para agradecer a Deus pelos seus 120 
anos. Nesta ocasião recebeu pelas mãos do Pároco uma 
homenagem envida pelo Vaticano, uma bênção apostó-
lica do Papa Francisco.

Seu Sebastião nasceu no dia 15 de março de 1902, 
na localidade de Covó, interior do município de Man-
gueirinha (PR), veio morar em Coronel Vivida ainda na 
adolescência. Casou-se com Deliria Oliveira França (in 
memorian) e tiveram nove filhos. Hoje ele é viúvo, apo-
sentado e mora no bairro São José Operário em sua pró-
pria casa. Vive rodeado de filhos, netos e bisnetos. Leva 
uma vida simples, cultiva boas amizades e, às vezes, tra-
balha no quintal de casa.

Com 120 anos, ele é considerado um dos homens 
mais velhos do mundo, pois recebeu em outubro de 
2019 a 2ª Via da Certidão de Nascimento, que realmen-
te comprova sua idade. A família não possuía mais sua 
Certidão de Nascimento original e, muitas vezes, as pes-
soas duvidavam de sua idade. Em posse dessa documen-
tação e devidamente comprovada pelas autoridades ci-
vis, a assessoria do Instituto de Identificação do Paraná 
entrou em contato com o livro mundial dos recordes que 
analisou o caso. Já foi reconhecido como o homem vivo 
mais velho do mundo, mas falta ainda a homologação.  

Segundo o site guinnessworldrecords.com.br, a 
vaga de homem mais velho do mundo ficou vazia com 
o falecimento do recordista polonês Yisrael Kristal, que 
partiu com 113 anos.

Nessa idade ele gosta de passar o tempo na varan-
da de sua casa, cultivando as amizades e tocando gaita. 
É um homem simpático, acolhedor e afirma que o segre-
do da longevidade é a sua alegria. “Estou sempre alegre, 
graças a Deus. A riqueza que Deus me deu foi essa, sou 
pobre, mas alegre”.

Também gosta de cultivar uma pequena horta e al-
guns pés de mandioca no quintal de casa. É claro que 
auxiliado por uma de suas filhas e netas. Disse ainda 
que gosta de trabalhar, cultivar a terra e acredita que 
pode colaborar mais com o plantio de hortaliças em 
prol do complemento alimentar da família.

Além de sua alegria contagiante, seu Sebastião é 
um homem simples, humilde e devoto da Padroeira do 
Brasil, Nossa Senhora Aparecida. Conserva em sua casa 
um pequeno altar para sua imagem e reza com fé.

Em 2019, infelizmente, depois de um leve Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC), passou a ter certas dificul-
dades para andar e falar. Mas, mesmo assim, abre um 
sorriso agradecido pelo dom de sua vida e no momento 
da entrega da homenagem do Papa Francisco, não con-
teve as lágrimas.  

Até pouco tempo era possível, de vez em quando, 
encontrá-lo andando pelas ruas da cidade. Segundo ele, 
ainda está com boa saúde e pretende viver por muitos 
anos junto aos seus familiares e amigos. De fato, é um 
homem otimista e feliz!

Enfim, sobre a longevidade, especialistas afirmam 
que o segredo está muito ligado aos hábitos que culti-
vamos. Entres os hábitos estão: manter atividade físi-
ca regularmente, ter razões para viver, reduzir o estres-
se, dormir suficientemente, comer o necessário apenas, 
priorizar alimentação à base de plantas, consumo mode-
rado de bebidas alcoólicas, participar de grupos sociais 
com hábitos saudáveis, participar de uma comunidade 
religiosa, construir e manter relacionamentos sólidos 
com os membros da família - pais, irmãos, avós e ou-
tros. Parabéns seu Sebastião!

Jornalista, diretor administrativo da Rádio Vicente 
Pallotti, gestor da Unilasalle/Fapas Polo 
Coronel Vivida e pároco da 
Paróquia São Roque de Coronel Vivida-PR

As mudanças climáticas, segundo 
distintos estudos científicos, têm provo-
cado impactos nos regimes pluviométri-
cos. É verdade. Porém, não ainda numa 
proporção que justifique as tragédias 
anuais a que temos assistido no Brasil, 
que se repetem, neste verão de 2022, em 
Petrópolis, São Paulo, Bahia, Minas Ge-
rais e outras regiões, com a perda de vi-
das, centenas de famílias desabrigadas, 
riscos à saúde pública e imenso prejuí-
zo material e financeiro. Chuvas inten-
sas, independentemente do aquecimento 
da Terra, sempre atingiram nosso Brasil 
tropical.

Assim, é preciso encarar a realida-
de: o aumento de ocorrências de enchen-
tes, deslizamentos e quedas de barreiras, 
desabamentos de casas penduradas em 
morros ou localizadas à beira de manan-
ciais tem uma causa muito clara e indis-
farçável, que é o uso e a ocupação irregu-
lar e desordenada do solo. O crescimento 
demográfico sem planejamento urbano 
empurra cada vez mais famílias para mo-
radias precárias, situadas em locais im-
próprios, com o desmatamento de encos-
tas, assoreamento de rios e aterramentos 
equivocados. É o cenário perfeito para 
que a natureza promova a seu modo o 
rearranjo de águas e terras, à revelia dos 
seres humanos.

O uso e a ocupação desordenados do 
solo provocam a devastação de manan-
ciais hídricos e da vegetação, na esteira 
de numerosas invasões de terrenos que 
deveriam ser preservados. Mais recente-
mente, essa atividade ilegal passou a ser 
exercida pelo crime organizado, que ocu-
pa amplas áreas, desmata e faz loteamen-
tos clandestinos, comprados por milha-
res de pessoas, que muitas vezes sequer 
desconfiam das irregularidades.

Faltam no Brasil 7,7 milhões de mo-
radias para que a população exercite o 
direito a condições dignas de vida, segun-
do mostra a Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (Pnad/IBGE). Além dis-
so, estudo da Associação Brasileira de 
Incorporadoras Imobiliárias (Abrainc), 
em parceria com a Fundação Getulio Var-
gas (FGV), revela que o déficit habitacio-
nal vem aumentando, principalmente a 
partir de 2013. Assim, além dos esfor-
ços já empreendidos pela União, estados 
e municípios, novas políticas públicas de 
incentivo ao capital privado são premen-
tes no setor.

É preciso, ainda, alterar em termos 
estruturais e conceituais os planos dire-
tores dos grandes municípios, para que 
volumosos contingentes populacionais 
deixem áreas de risco e tenham condi-
ções adequadas de moradia. É necessário 
que legislações ambientais sejam revis-
tas para que o uso do solo seja mais bem 
aproveitado. As mais avançadas tendên-
cias relativas à ocupação das áreas ur-
banas recomendam maior adensamento, 
recuperação de espaços centrais para ha-
bitação e revisão dos protocolos de verti-
calização das construções.

São Paulo, maior metrópole brasi-
leira e uma das mais populosas do mun-
do, é um exemplo. Recentemente, apro-
vou-se no município a Lei do Retrofit (nº 
17.577/2021), pendente de regulamen-
tação, que estabelece incentivos fiscais 
e construtivos para o reaproveitamento 
de imóveis na região central da cidade. 
A proposta é aumentar investimentos e a 
oferta de moradia. Segundo um levanta-
mento da SPUrbanismo (Secretaria Mu-
nicipal de Urbanismo e Licenciamento), 
cerca de três mil imóveis são elegíveis 
para o programa. Trata-se de iniciativa 

louvável e deverá, em poucos anos, levar 
muitas famílias a residirem no antológi-
co centro velho da capital paulista, que 
já conta com total infraestrutura urba-
na, comercial e de serviços. Ou seja, vida 
com qualidade. Mas, isso é muito pouco, 
dado o déficit habitacional e as moradias 
em situação de risco.

Num olhar para todo o País, encon-
tra-se em formulação, no Governo Fede-
ral, a Política Nacional de Desenvolvimen-
to Urbano (PNDU), ainda incipiente. Seus 
propósitos, contudo, são pertinentes e 
podem estabelecer alguns parâmetros 
para ações mais efetivas das unidades fe-
derativas: reduzir as desigualdades so-
cioespaciais nas escalas intraurbana e su-
pramunicipal, fornecendo apoio, suporte 
técnico e subsídios nessa área aos muni-
cípios. Que o projeto prospere.

Este 2022 eleitoral renova a opor-
tunidade de se discutir o problema gra-
ve do uso e ocupação irregular do solo 
e do déficit de moradias dignas no Bra-
sil. Solucioná-lo é um compromisso prio-
ritário dos que forem eleitos. O planeja-
mento urbano precisa ser contemplado 
de modo efetivo nas políticas públicas. Se 
não revirmos já o modo como (não) te-
mos encarado o desafio, continuaremos 
perplexos diante da TV, a cada verão, as-
sistindo à natureza cobrar seu amargo 
preço pelos nossos erros históricos.

Diretor da Sobloco Construtora e 
membro do Conselho 
Consultivo do SECOVI

Durante a Expobel, feira realizada de 5 a 13 de março em Francisco Beltrão, o Departamento 
Beltronense de Trânsito (Debetran) e o 10º Grupamento de Bombeiros realizaram uma 

simulação de resgate de vítima utilizando o simulador de capotamento.

AssessoriA/PMFB



Não faça modifi cações repentinas, 
antes de uma análise prévia. Por ou-
tro lado, o fl uxo é dos melhores para 
trabalhar em prol de sua ascensão 
profi ssional. Será correspondido ple-
namente na vida familiar.

Não é conveniente aventurar-se 
em novos negócios. Cuidado com 
o excesso de gastos. Mantenha-se 
em suas atividades rotineiras e be-
nefícios receberá em breve. Procu-
re moderar o fumo e a bebida. Bus-
que aprimorar-se.

Pense positivamente e não se inti-
mide diante das difi culdades que 
terá, neste dia. Haja conscientemen-
te, que conseguirá resolver todos os 
seus problemas mais sérios. Êxito ro-
mântico e em negócios com o sexo 
oposto.

Este é um ótimo dia, pois tudo in-
dica que obterá êxito, em negó-
cios ou questões ligadas ao comér-
cio de materiais de ensino, de um 
modo geral. Sucesso social, profi s-
sional e amoroso. Desentendimen-
to na vida afetiva, provavelmente 
desencadeado por ciúme.

Dia que terá sucesso em tudo que 
está relacionado com o ensino e a 
educação de crianças, jovens e mes-
mo pessoas adultas. Forte tendência 
à especulação e muito sucesso nos 
negócios. Excelente dia para conta-
tos sociais.

Benéfi ca infl uência astral para tra-
tar de questões sociais pendentes, 
para lucrar em negócios iniciados 
anteriormente e a sua prosperida-
de profi ssional. Contudo, as dispu-
tas no lar deverão ser evitadas. A 
época e favorável para o inicio de 
regimes.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Dia neutro, pouca probabilidade 
de sucesso nas questões de dinhei-
ro, de trabalho e de família, mas, o 
fl uxo será dos melhores para as in-
vestigações e tudo que está ligado 
ao ocultismo. Pode fazer excelen-
tes amizades com pessoas de luga-
res distantes.

Ótimo dia para tratar de questões 
fi nanceiras e profi ssionais. Fluxo 
benéfi co para os exames, os con-
cursos, os testes vocacionais e os 
assuntos amorosos. Cuidado quan-
to aos problemas judiciais, dívidas 
ou cobranças.

Dia propício ao sucesso na inves-
tigação de todo e qualquer assun-
to oculto e místico. Fase favorável 
para iniciar algum negócio novo. Se 
você se interessa pela vida espiritu-
al, dedique este dia para relaxar, fa-
zer ioga, ler livros esotéricos e fazer 
tudo o que gerar vibração positiva.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia benéfi co. Cuide de si e apro-
veite para exaltar suas qualida-
des intelectuais e artísticas. O dia 
lhe é favorável, amparando-o no 
campo profi ssional e fi nanceiro. 
Qualquer situação turva devera 
ser esclarecida para não afetar o 
relacionamento.

Dia em que terá sucesso em tudo 
que está relacionado com o ensi-
no e a educação de crianças, jo-
vens e mesmo pessoas adultas. 
Forte tendência à especulação e 
muito sucesso nos negócios. No-
vas exigências profi ssionais pedi-
rão maior dedicação no trabalho.

Não é dia propício aos negócios 
arriscados. Mas por outro lado, o 
fl uxo deverá elevar sua inteligên-
cia e seu estado de saúde e pro-
piciar-lhe ótimas chances, no ter-
reno profi ssional e amoroso. Para 
quem esta só, poderá aparecer 
uma pessoa interessante.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/17°

25°/20°

30°/20°

30°/17°

28°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CRESCENTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 80% | 7mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Eugênio exige que Joaquim resol-

va o problema do tanque de tratamen-
to da fábrica. Isadora confessa a Heloísa 
que se surpreendeu com Rafael. Heloí-
sa sofre com a lembrança de sua filha. 
Arminda questiona Inácio sobre a mãe 
de Clarinha. Lorenzo e Bento enfrentam 
Padilha, e Bento perde o direito de ver 
Letícia. Davi afirma a Augusta que aju-
dará os moradores da vila. Davi e Isado-
ra sugerem que as pessoas se alojem no 
antigo galpão até que a questão dos 
drenos da fábrica seja reparada. Benê 
sente dor no estômago. Joaquim teme 
que sua falcatrua seja descoberta por 
Eugênio. Joaquim briga com Davi por 
causa de Isadora.

Um Lugar ao Sol
Thaiane e Lara ficam 

apreensivas com a inten-
ção de Noca de querer 
conversar com Jerônimo. 
Rebeca confessa a Ilana 
que está com ciúmes da 
relação de Edgar com Ce-
cília. Breno pede descul-
pas a Júlia por não ter apa-
recido no encontro que 
marcaram. Bárbara segue 
Christian/Renato de car-
ro com a filha e acaba fla-
grando o marido conver-
sando com Érica.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Flávia/Guilherme tenta embriagar Tu-

cão. Guilherme/Flávia proíbe Celina de par-
ticipar do jantar. Flávia/Guilherme sabota a 
bebida de Tucão. Carmem mente sobre sua 
família para Paula/Neném. Neném/Paula 
conversa com Bianca sobre Cabeça. Flávia/
Guilherme consegue fugir de Tucão. Rose 
aceita trabalhar na ala pediátrica, e Guilher-
me/Flávia fica irritado. Leona fala com Pink 
sobre Gabriel. Roni conspira com Edson e 
Tetê contra Neném e Osvaldo. Murilo con-
ta para Paula/Neném sobre a festa surpre-
sa para Ingrid. Rose flagra Guilherme/Flá-
via e Flávia/Guilherme juntos. Leona prova 
a Paula/Neném que Carmem mentiu sobre 
a família. Sem querer, Neném/Paula provo-
ca um acidente em seu pé.

VERÃO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 4

SZRE
VERIFICAR

SACIPERERE
GAMEIMG
AARREJU

ATARANZOL
EPTJÃA
MONOMOTOR

APIARIOD
DOADORCEP

RAACABA
ABGRATAS
RELESNRS

DINOSSAURO
ASSOALHOS

(?) quente:
impul-
siona o
balão

Nem bom
nem mau

Examinar;
averiguar

Ente
folclórico
de uma 
só perna

Ânsia de
vômito;
náusea

Ave cujo ni- 
nho é feito
com argila

e água

Apelido de
"Juliana"

Gancho
para

pescar

Observar 
atenta-
mente 

Equivale
a 1.000 
quilos

(símbolo)

Local de
criação 

de abelhas

Movi-
mentos 

da dança

Proprie-
dades;
posses

Baixo;
despre-

zível

Grande
réptil já
extinto

Mem de
(?), figura
histórica

(BR)

Risos, na
linguagem 
da internet

Pisos de
madeira

para resi-
dências

Falta de chuvas
Oportunidade para
o desempregado no

período natalino 

Beneficiador
do orfanato
Marca do
infinitivo

Fecho de
jeans
Fazer
versos 

Mercado livre de
frutas e legumes

Há pouco tempo

Temporal
(bras.)
Coisa

alguma

O dia
decisivo
Gato, em

inglês
O código

postal
Tratamento
dentário

Agrade-
cidas

Os, em
espanhol

Conclui;
termina

Imobilizador
de fraturas

Amarrar 
Avião de 
acroba-

cias

Caí de amo-
res (gíria)
Vitamina 

de xampus Ampara

"(?) égua!",
expressão 
nordestina

3/cat — los. 4/toró. 5/recém. 7/regular.
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Quatro feridos em 
acidente

A Polícia Rodoviária Es-
tadual (PRE) registrou um aci-
dente no fim da tarde de se-
gunda-feira na PR-158, em 
Chopinzinho. A colisão trasei-
ra envolveu um Renault/San-
dero, placas de Coronel Vivida, 
conduzido por um rapaz, de 
26 anos, e um caminhão Vol-
vo, com placas do Rio Grande 
do Sul. O condutor do Sandero 
e dois homens e uma mulher, 
que estavam no veículo, sofre-
ram ferimentos e foram enca-
minhados para receberem cui-
dados médicos. 

Presas com fuzis
Em ação da Operação Hó-

rus, realizada terça-feira, em 
Medianeira, policiais do Ba-
talhão de Polícia de Fronteira 
(BPFron) abordaram um ôni-
bus, que seguia com destino 
a Curitiba. Durante busca pes-
soal em duas passageiras, fo-
ram encontrados dois fuzis. As 
duas mulheres relataram aos 
policiais que as armas seriam 
transportadas para o Estado do 
Rio de Janeiro. Elas foram pre-
sas e entregues, juntamente 
com os dois fuzis, na Delegacia 
da Polícia Civil de Medianeira. 

Furto qualificado
Um morador da comuni-

dade de São Cristóvão da Ca-
choeira, em Honório Serpa, foi 
até o Destacamento da Polí-
cia Militar para comunicar o ar-
rombamento da sua residên-
cia. Ele relatou que ao chegar 
em casa, no último domingo, 
encontrou a porta arrombada, 
dando falta de pratos, garfos, 
facas e aproximadamente 50 
metros de fios de cobre. Os po-
liciais orientaram a vítima com 
relação aos procedimentos ca-
bíveis sobre o fato.

Apreensão de óleo 
de haxixe 

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) apreendeu, na ma-
nhã de terça-feira (15), no mu-
nicípio de Irati/PR, um veículo 
Cobalt, com placas de São Pau-
lo, carregado com aproxima-
damente 6 kg de óleo de ha-
xixe, substância extraída das 
plantas Cannabis sativa com 
aparência semilíquida, viscosa 
e resinosa. A droga foi encon-
trada acondicionado em sacos 
plásticos escondidos atrás do 
painel do carro, em um fundo 
preparado para o transporte 
de ilícitos, acionado por uma 
trava elétrica. O veículo esta-
va sendo transportado em um 
caminhão cegonha de Casca-
vel. Segundo o motorista do 
caminhão, o dono do Cobalt 
contratou a transportadora 
em Cascavel para levar o veí-
culo até a cidade de São Pau-
lo. O dono do veículo com o 
ilícito foi identificado e deverá 
responder pelo crime de tráfi-
co de drogas. A ocorrência foi 
encaminhada à Polícia Civil de 
Irati.

A Polícia Militar recebeu uma 
denúncia, segunda feira à noi-
te, que estaria ocorrendo favore-
cimento a prostituição em um bar 
no bairro Cango, em Francisco Bel-
trão, envolvendo uma adolescente, 
de 16 anos. Os policiais foram ao 
local e encontraram a menor e ou-
tras cinco mulheres de nacionali-

dade paraguaia, que não portavam 
documentos.

As mulheres alegaram aos po-
liciais que a adolescente tinha indo 
ao estabelecimento apenas para le-
var algumas roupas para a sua irmã. 
No entanto, a equipe policial cons-
tatou que o bar tinha característi-
cas de casa de prostituição, pois ti-

nha um quarto com uma cama.
Como havia denúncia com re-

lação a menor, os policiais infor-
maram que o responsável pelo bar 
seria encaminhado pelo crime 
de favorecimento à prostituição. 
Uma mulher disse que o verdadei-
ro responsável não estava no mo-
mento, pois havia saído para bus-

car clientes.
A mulher acrescentou que na-

quele momento ela estaria como 
responsável pelo estabelecimen-
to. Os policiais encaminharam ela, 
a menor e sua irmã à Delegacia da 
Polícia Civil de Francisco Beltrão 
para as providências cabíveis ao 
fato. (AB)

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apreendeu, no início da ma-
nhã de terça (15), em Tibagi (PR), 
cerca de 533 quilos de maconha, 
que eram transportados num veí-
culo, com placas de Blumenau (SC).

Por volta das 6h, uma equi-
pe da PRF realizava policiamento 
nas proximidades da antiga praça 
de pedágio de Tibagi, na BR-376, 
quando um SUV, que deslocava sen-
tido Ponta Grossa (PR), ao perceber 
a presença da equipe policial, rea-
lizou uma manobra que chamou a 
atenção dos policiais que deram or-
dem de parada ao veículo.

Tendo em vista que o condu-
tor prosseguiu desobedecendo a 
ordem de parada, a equipe PRF se-
guiu em acompanhamento tático. 
Cerca de um quilometro depois, o 
veículo retornou sentido Tibagi en-
trando no pátio de um restaurante, 
onde foi abandonado.

 Dentro do veículo, os policiais 
encontraram 533 quilos de maco-

nha acondicionada em 31 fardos 
sobre os bancos e no bagageiro. 
Também foi encontrado um dispo-
sitivo que, quando acionado, lança 
um artefato conhecido como ‘mi-
guelitos’ com a finalidade de não 
permitir a aproximação de viaturas.

Foram realizadas buscas na re-
gião, porém o motorista não foi en-
contrado. O VW/Touareg, com pla-
cas de Blumenau (SC), foi entregue 
na Delegacia de Tibagi, juntamente 
com a droga. (Agência PRF)

Após acionamento via 190, a 
Polícia Militar se deslocou, segun-
da-feira à noite, ao bairro São Se-
bastião, em Chopinzinho, onde foi 
constatada uma situação de violên-
cia doméstica envolvendo o casal 
(20, 25), e de maus-tratos contra 
sua filha, uma bebê de dois meses 
de idade que, segundo relato da tes-
temunha, teria sido arremessada ao 
chão da residência por sua genito-

ra.
Foi solicitada a presença da 

equipe do Conselho Tutelar no lo-
cal do fato, que encaminhou a 
criança para atendimento médico e 
posteriormente a um abrigo. Tam-
bém foi necessário atendimento da 
equipe do Samu ao abordado, pois 
apresentava um corte profundo no 
braço em decorrência da briga com 
sua esposa. Após o atendimento 

hospitalar, o casal recebeu voz de 
prisão e foi encaminhado para as 
providências da Polícia Judiciária.

Crime de maus-tratos: Art. 136 
do Código Penal: Expor a perigo a 
vida ou a saúde de pessoa sob sua 
autoridade, guarda ou vigilância, 
para fim de educação, ensino, tra-
tamento ou custódia, quer privan-
do-a de alimentação ou cuidados 
indispensáveis, quer sujeitando-a a 

trabalho excessivo ou inadequado, 
quer abusando de meios de corre-
ção ou disciplina. Pena: detenção de 
2 meses a um ano, ou multa. Se do 
fato resulta lesão corporal de natu-
reza grave, pena de reclusão de um 
a 4 anos. Se resulta a morte, pena 
de reclusão de 4 a 12 anos. Aumen-
ta-se a pena de um terço, se o crime 
é praticado contra pessoa menor de 
14 anos. (Assessoria)

A Polícia Militar realizava pa-
trulhamento, segunda-feira, por 
volta das 21h30, pela rua Benja-
min Borges dos Santos, bairro Fra-
ron, em Pato Branco, quando avis-
tou um Gol realizando arrancadas 
bruscas. Os policiais abordaram o 
veículo e realizaram buscas no seu 
interior, encontrando uma pistola 
calibre 380, com oito munições in-
tactas.

Segundo a Polícia Militar, além 
do motorista, de 21anos, estavam 
outros dois jovens no veículo. Eles 
foram questionados sobre a pistola 
e o condutor assumiu a proprieda-
de, sendo preso por porte ilegal de 
arma de fogo.

Com relação ao veículo, foi ela-
borada a documentação pertinen-
te e recolhido ao pátio do batalhão 

devido às irregularidades de trânsi-
to. Foram confeccionadas as notifi-
cações de trânsito cabíveis, dentre 
as quais o Art. 175 do CTB: Utilizar-
-se de veículo para demonstrar ou 
exibir manobra perigosa, mediante 
arrancada brusca, derrapagem ou 
frenagem com deslizamento ou ar-
rastamento de pneus. Infração gra-
víssima com penalidade de multa 
(dez vezes), suspensão do direito de 
dirigir e apreensão do veículo. (AB)

A arma de fogo que 
foi apreendida 

pela Polícia Militar 

Rapaz é preso com arma após realizar 
arrancadas bruscas com veículo

PM encontra menor em bar usado como local de prostituição

Casal é acusado de maus-tratos contra bebê em Chopinzinho

Divulgação

PrF apreende mais de meia tonelada de maconha no Paraná

O motorista abandonou 
o veículo no pátio de um 

restaurante e fugiu 

Divulgação PRF
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Secretaria 
de Esporte 
disponibiliza 
vagas para Aula 
de Ritmos

Secretaria Municipal de Es-
porte e Lazer está oferecendo 
mais uma atividade gratuita na 
sua programação do Largo da 
Liberdade, em Pato Branco, a 
Aula de Ritmos. 

Misturando vários estilos e 
com coreografias fáceis, a Aula 
de Ritmos é uma excelente op-
ção de atividade física, pois, 
além de melhorar a capacida-
de cardiorrespiratória, fortale-
ce a musculatura e desenvolve 
a coordenação motora de uma 
forma alegre e descontraída. As 
aulas acontecem todas as terças 
e quintas a partir das 07h15, no 
Largo da Liberdade. Neste pri-
meiro momento, estão disponí-
veis 10 vagas.

Para participar desta ativi-
dade, as pessoas interessadas 
devem entrar em contato com 
a Secretaria de Esporte e Lazer 
pelo telefone (46) 3220-6088 
ou pessoalmente na recepção, 
que fica localizada no Centro de 
Convivência anexo ao Largo da 
Liberdade. (Assessoria)

Tricolor confirma o retorno do 
lateral-direito Edilson, como novo 
reforço para a temporada 2022. O 
profissional assina contrato até de-
zembro deste ano. Edilson atuou 
na última temporada no Avaí, onde 
foi um dos destaques no time que 
conquistou o acesso à Série A do            

Brasileiro.  
Velho conhecido da torcida gre-

mista, o atleta teve duas passagens 
pelo Grêmio, sendo a mais recente, em 
2016 e 2017, quando tornou-se, res-
pectivamente, pentacampeão da Copa 
do Brasil e ajudou o Grêmio a conquis-
tar, pela terceira vez, a Copa Libertado-

res da América.  
Iniciado no futebol catarinense, 

Edilson acumula em seu currículo atu-
ações no Athletico Paranaense, Botafo-
go, Corinthians, Goiás, entre outros.  A 
apresentação ocorre nesta quarta-fei-
ra, antes do treino, no CT Presidente 
Luiz Carvalho. (Assessoria)

Inter com foco na semifinal do Gauchão
O Colorado realizou na terça-feira (15) o segundo treinamento da semana. O foco é 

total no Gre-Nal 436, que dá início à disputa das semifinais do Campeonato Gaúcho. No 
sábado (19), o Inter enfrenta o Grêmio, às 16h30, no estádio Beira-Rio, pelo jogo de ida.

Foram diversas atividades no CT Parque Gigante na terça-feira. Quem não atuou no 
último jogo realizou um treino coletivo com jogadores das categorias de base do clube. 
João Miguel, treinador do sub-20, acompanhou o trabalho junto com Alexander Medina.

Outra parte do grupo fez exercícios técnicos de finalização e posse de bola, depois 
seguiu com um treinamento coletivo, junto com alguns atletas do Celeiro. Wanderson, 
apresentado oficialmente, também participou dos trabalhos.

O grupo colorado volta a treinar na manhã desta quarta-feira (16), dando sequên-
cia na preparação para o Gre-Nal do fim de semana. (Assessoria)

O Palmeiras se reapresentou na terça-feira (15), na 
Academia de Futebol, após derrotar o Santos por 1 a 0, 
no último domingo (13), pelo Campeonato Paulista. Em 
meio a uma sequência de três clássicos e com a melhor 
campanha da competição, o time iniciou a preparação 
para enfrentar o Corinthians, nesta quinta-feira (17), às 
20h30, no Allianz Parque.

O técnico Abel Ferreira e sua comissão comanda-
ram atividades técnicas. As principais novidades fo-
ram as presenças dos meio-campistas Gabriel Meni-
no e Patrick de Paula, que avançaram no processo de 
transição física e participaram do trabalho integrados 
ao elenco. Já o zagueiro Luan realizou atividades in-
ternas e no campo com o Núcleo de Saúde e Perfor-
mance (NSP).

O lateral-direito Mayke passou por exames na se-
gunda-feira (14) e não houve fratura após ser substi-
tuído com dores na partida contra o Santos. Ele sofreu 
uma entorse no tornozelo direito e realizou tratamen-
to na parte interna do centro de excelência com mem-
bros do NSP.

No gramado, os jogadores fizeram inicialmente um 
treino posicional de passes e apoio nas triangulações. 
Aqueles que atuaram por mais de 45 minutos contra o 
Santos tiveram uma carga menor e fizeram um comple-
mento físico antes de deixar o campo. Os demais ainda 
exercitaram construção de jogo, marcação e finalizações 
em outras três atividades distintas.

O Verdão volta a treinar nesta quarta-feira (16), às 
10h, na Academia de Futebol. O Palmeiras é o único in-
victo do Paulista e já está classificado às quartas de fi-
nal, com 26 pontos. O clube precisa de mais um ponto 
em dois jogos para assegurar a melhor campanha da pri-
meira fase dentre todos os grupos. (Assessoria)

A 1ª Copa VEAPB de Voleibol 
foi disputada no último fim de sema-
na, em Pato Branco, que foi represen-
tando por seis equipes. Também par-
ticiparam as equipes de São João, 
Palmas, Vitorino, Clevelândia, Chopin-
zinho, Coronel Vivida e Guarapuava.

Segundo Roberto Hartman, as 
disputas foram no Ginásio do Sesi, 

em Pato Branco, com os jogos apre-
sentando um excelente nível téc-
nico. Um bom público prestigiou o           
evento.

Hartman informou que a equipe 
Master de Pato Branco e o fortíssi-
mo time de Guarapuava chegaram in-
victos para a grande final, sendo um 
jogo muito disputado com as equi-

pes se alternando no placar. O Mas-
ter de Pato Branco conseguiu fechar 
o primeiro set impondo seu ritmo de 
jogo. Já no segundo set, Guarapuava 
veio mais concentrado e ficou à fren-
te no placar até o 21º ponto, quan-
do o Master de Pato Branco reagiu 
e venceu por 25 a 23, sagrando-se 
campeão. (AB)

O Palmeiras iniciou a preparação para o clássico

Cesar GreCo/Palmeiras

palmeiras 
pega o Corinthians

Grêmio  fecha contratação de Edilson

Master Pato Branco é campeão da 
1ª Copa VEAPB de Voleibol  

DivulGação

A equipe Master de Pato Branco 
venceu Guarapuava na grande final
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TERRA DE GENTE QUE
TRABALHA E CUIDA

Vanderleia Kuyava - Moradora de Prudentópolis

Estefani Alves - Empreendedora curitibana

Solange Braga - Cafeicultora de Pinhalão

são motivo de orgulho para o Paraná.
MULHERES
As paranaenses são empreendedoras e chefes de família, 

estão no campo, na indústria e em muitos outros lugares. 

Sempre seguindo em frente e transformando suas realidades 

para melhor, com o apoio constante dos programas do

Governo do Paraná.

8/3 - DIA INTERNACIONAL DA MULHER

Em todos
os lugares 
da nossa
terra, as

Agência Brasil
O abate de cabeças de frango no Brasil 

atingiu 6,18 bilhões em 2021. O volume sig-
nifica alta de 2,8% ou 169,87 milhões de ca-
beças a mais na comparação com o ano ante-
rior. Com esse desempenho, o país registrou 
recorde da série histórica da Pesquisa Tri-
mestral do Abate, que começou em 1997, 
e foi divulgada ontem (15) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE).

Em movimento contrário, o abate de 
bovinos alcançou 27,54 milhões de cabe-
ças em 2021, o que representa um recuo de 
7,8% se comparado ao ano anterior, cujo o 
índice já tinha apresentado queda de 7,9% 
ante 2019.

De acordo com a pesquisa, com o avanço 
de 7,3%, o ano de 2021 marcou recorde no aba-
te de 52,97 milhões de cabeças de suínos, ou 
mais 3,61 milhões, na comparação com 2020.

O analista da pesquisa Bernardo Viscar-
di disse que o resultado de 2021 manteve 
o cenário que era observado desde o início 
de 2020. “No caso dos bovinos, permanece 
a retenção de animais, principalmente das 
fêmeas, para fins de procriação. A arroba 
está valorizada, em um ciclo de alta, fazendo 
com que o produtor evite o abate”, explicou.

A pesquisa confirma o argumento, uma 
vez que o total de fêmeas abatidas ao longo 
de 2021 foi o menor resultado desde 2004, 
com 9,31 milhões de cabeças.

Outro fator que influenciou o resulta-
do de bovinos foi a restrição imposta pelo 
mercado da China, o principal importador 
de carne bovina brasileira, respondendo por 
mais de 50% da exportação nacional. Em se-
tembro, depois da constatação de dois ca-

sos atípicos da doença da vaca louca, a Chi-
na embargou a carne proveniente do Brasil, 
impedimento que durou até dezembro. “Isso 
impactou a cadeia da carne bovina, já que a 
exportação vem ao longo dos últimos meses 
em altos patamares” disse o analista.

Mesmo com a restrição, as exportações 
de carne bovina in natura conseguiram o 
terceiro melhor resultado da série histórica 
da Secretaria de Comércio Exterior do Mi-
nistério da Economia (Secex). Ao todo, fo-
ram enviadas ao exterior 1,56 milhão de to-
neladas. O preço da arroba bovina também 
sofreu impacto da crise com o país asiático, 
com desvalorização no mercado. Com isso, 
o produtor acabou segurando o abate para 
tentar vender mais caro adiante.

Consumo interno e exportação
A alta das exportações da carne de fran-

go in natura contribuiu para o recorde de 
frangos abatidos em 2021. No entanto, o 

consumo interno que segue crescendo, tam-
bém teve a sua parcela no desempenho. Com 
a alta da carne bovina, a população procurou 
substitutos. “O desempenho na exportação 
auxiliou a cadeia da carne suína, que enfren-
tou um cenário desafiador com o aumen-
to dos custos de produção”, disse Viscardi.

Ovos
Outro recorde em 2021 foi na produ-

ção de ovos de galinha, que atingiu 3,98 
bilhões de dúzias, uma variação de apenas 
0,2% frente a 2020, ainda assim o suficiente 
para o registro de novo recorde na série his-
tórica da pesquisa, iniciada em 1987. “Des-
de 2020, verifica-se um aumento do consu-
mo do produto, após o início da pandemia 
da covid-19, relacionado à queda no poder 
aquisitivo da população”, disse.

Leite
O leite captado teve queda de 2,2% so-

bre a quantidade registrada em 2020. Fo-
ram 25,08 bilhões de litros no ano passado. 
Esse foi o primeiro recuo depois de quatro 
anos de aumentos consecutivos, de 2017 a 
2020.

Mesmo com a retração, o resultado foi 
o segundo melhor para um ano, levando em 
consideração a série histórica da pesquisa, 
iniciada em 1997. “O ano de 2021 foi mar-
cado pela ocorrência de geadas e por um 
período seco mais intenso, que contribuí-
ram para prejudicar as pastagens em algu-
mas das principais regiões produtoras”, dis-
se o analista.

De acordo com Viscardi, houve alta dos 
custos com aumento dos preços dos insu-
mos como a suplementação para o gado, 
o custo da energia e dos combustíveis, o 
que provocou efeitos na cadeia produtiva 
do leite.

O IBGE incluiu na divulgação da pesqui-
sa, como estatística experimental, o novo in-
dicador do preço do leite cru pago ao pro-
dutor no escopo da Pesquisa Trimestral do 
Leite. Em 2019, o preço médio por litro, em 
nível nacional, ficou em R$ 1,36. Em 2020, 
chegou a R$ 1,70, e fechou 2021 em R$ 2,08.

Pesquisa
A Pesquisa Trimestral do Abate de Ani-

mais do IBGE disponibiliza informações so-
bre o total de cabeças abatidas e o peso 
total das carcaças para as espécies de bo-
vinos (bois, vacas, novilhos e novilhas), su-
ínos e frangos, tendo como unidade de co-
leta o estabelecimento que realiza o abate 
sob fiscalização sanitária federal, estadual 
ou municipal.

Brasil registra recorde no abate de frangos em 2021

Foram abatidas 198,87 milhões de cabeças de frango, alta de 2,8%
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